

**Déclaration de
Sheam Satkuru
Directrice exécutive de l'Organisation internationale des bois tropicaux
à l'occasion de la
Journée internationale des forêts
21 mars 2022**

Le choix du bois durable, pour les hommes et pour la planète

On connaît bien la valeur que revêtent les forêts tropicales en raison de leur biodiversité, de leurs contributions à l'atténuation du changement climatique et l'adaptation à ses effets, de même que pour le rôle qu'elles jouent sur le plan des moyens d'existence de millions de personnes.

Cela dit, dans notre quête d'une planète saine, bien moins reconnu est le rôle que joue la filière des bois tropicaux lorsqu'elle repose sur une foresterie durable. Or, pour le consommateur sensible à l'environnement, utiliser des produits bois tropicaux produits suivant des pratiques durables constitue un choix responsable.

Les bois tropicaux offrent plusieurs caractéristiques admirables telles que durabilité, attrait esthétique et résistance. Lorsqu'ils sont employés dans des produits et installations de longue vie comme dans la construction (applications d'intérieur et d'extérieur) ou les meubles, ils stockent du carbone pour des décennies, voire des siècles, aidant ainsi à atténuer le changement climatique. En se substituant à des matériaux plus polluants et moins respectueux de l'environnement, les produits bois tropicaux contribuent également à réduire les émissions de gaz à effet de serre. La récolte en mode durable de bois tropicaux valorise les forêts tout en les conservant, ce qui apporte aux pays abritant des forêts des recettes indispensables pour leur permettre de mettre en œuvre la gestion durable des forêts (GDF).

Cela dit, pour se tailler une part du marché, les bois et produits ligneux tropicaux doivent rivaliser avec les métaux, le béton et les plastiques ainsi que les bois non tropicaux. Or, sur certains marchés, la foresterie est perçue comme une cause de dégradation et d'érosion des forêts, ce qui continue de handicaper le secteur. En effet, pour nombre de consommateurs, tout particulièrement dans les pays développés, les bois tropicaux sont synonymes de dégradation des forêts et de déforestation.

La Journée internationale des forêts 2022 offre une occasion parfaite de réitérer le message que prélever des bois tropicaux, ce *n'est pas* de la déforestation. Plus que jamais, il nous faut renforcer le rôle de la foresterie durable, y compris la production, et notamment la consommation, de bois durables, pour reconstruire en mieux et durablement après la Covid-19 et face aux perturbations que traverse actuellement le monde.

La GDF a toujours été au cœur des travaux de l'OIBT, qui sont essentiels pour assurer que le bois soit produit dans le respect de la légalité et suivant des pratiques durables. La GDF permet à cet égard d'assurer le flux continu de produits et services forestiers tout en

maintenant les valeurs, la productivité ainsi que la résilience des forêts et leur capacité à se renouveler; en assurant également la conservation des sols forestiers, de l'eau, des stocks de carbone et de la biodiversité; en contribuant à la sécurité alimentaire et aux cultures ainsi qu'aux moyens d'existence des communautés tributaires des forêts; et en veillant au partage équitable des avantages qui découlent de l'usage de la forêt.

La GDF est un élément vital de l'Objectif de développement durable (ODD) 12 («consommation et production durables»). Les chaînes d'approvisionnement légales et durables, visant à veiller à ce que les opérateurs forestiers adhèrent aux principes de légalité et de durabilité, depuis la gestion de la ressource forestière jusqu'à la consommation en passant par leur transformation et le marketing, sont des moyens idoines pour réaliser les objectifs de l'ODD 12. Elles réduisent en effet les impacts néfastes au plan environnemental et social, en répondant à des problématiques de type pollution, manière de traiter les travailleurs, égalité entre les sexes, biosécurité, populations marginalisées, biodiversité et utilisation des terres. C'est précisément ce que l'OIBT encourage dans le cadre de notre Programme relatif aux chaînes d'approvisionnement légales et durables.

Pour l'existence et le futur de la foresterie tropicale, il est critique de se recentrer sur une consommation durable en offrant un accès au marché et l'équilibre nécessaire à une production durable. Dans l'intérêt de la santé et de la vitalité à long terme de notre planète, il est donc crucial de choisir des bois tropicaux produits en mode durable en lieu et place d'autres matériaux moins respectueux de l'environnement. Encourager ce choix responsable exige que l'on redouble d'efforts, tous azimuts et tous acteurs confondus. L'OIBT continuera d'œuvrer avec ses membres et partenaires à cette fin.